

Российский государственный гуманитарный университет
Russian State University for the Humanities



Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

№ 22, issue 3—4



Moscow 2024

Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№ 22, часть 3—4

ВЯР

Москва 2024

Advisory Board:

Heiner EICHNER (Vienna) / Chairman
William H. BAXTER (Ann Arbor, Michigan)
Václav BLAŽEK (Brno)
Larry M. HYMAN (Berkeley)
Frits KORTLANDT (Leiden)
Alexander LUBOTSKY (Leiden)
James P. MALLORY (Belfast)
Alexander MILITAREV (Moscow)
Valentin VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

George STAROSTIN (Editor-in-Chief)
Anna DYBO (Managing Editor)
Tatyana MIKHAILOVA
Mikhail SAENKO
Ilya YAKUBOVICH
Anastasia Garnet ROMANTSEVSKY (Editorial Secretary)

Founded by Kirill BABAEV

Редакционный совет:

Х. АЙХНЕР (Вена) / председатель

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Дж. МЭЛЛОРИ (Белфаст)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

Г. С. СТАРОСТИН (главный редактор)

А. В. ДЫБО (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА

М. Н. САЕНКО

И. С. ЯКУБОВИЧ

А. Г. РОМАНЦЕВСКИ (ответственный секретарь)

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. Г. С. Старостина. — М., 2024. — № 22/3—4. — x + 201 с.

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by George Starostin. — Moscow, 2024. — № 22/3—4. — x + 201 p.

ISSN 2219-3820

[http://www.jolr.ru/
gstarst1@gmail.com](http://www.jolr.ru/gstarst1@gmail.com)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Учредитель и издатель
Российский государственный гуманитарный университет
125047, Москва, Миусская пл., 6

Свидетельство о регистрации СМИ
ПИ № ФС77-73409 от 03 августа 2018 г.
Периодическое печатное издание (4 номера в год)

Подписано в печать 04.03.2025. Выход в свет 11.03.2025
Формат 60×90/8. Уч.-изд. л. 14,9. Усл. печ. л. 26,5
Тираж 1050 экз. Свободная цена
Заказ № 2127

Отпечатано в типографии Издательского центра
Российского государственного гуманитарного университета
125047, Москва, Миусская пл., 6
www.rsuh.ru

Table of Contents / Содержание

Contributors / Сведения об авторах	viii
Note for Contributors / Будущим авторам	x

Issue 3 / Часть 3

Articles / Статьи

<i>Anastasia Krylova</i> . Accent in the Indo-Aryan language Kullui and the relative chronology of phonetic changes	191
[<i>A. C. Крылова</i> . Ударение в индоарийском языке куллуи и хронология фонетических изменений]	
<i>George Starostin</i> . Lexicostatistical studies in Khoisan III/I: Reconstructing a Swadesh wordlist for Proto-Khoe (items 1–25)	216
[<i>Г. С. Старостин</i> . Лексикостатистические исследования по койсанским языкам III/I: реконструкция списка Сводеша для працентрально-койсанского (пракхойского) языка (элементы 1–25)]	
<i>Ilya Yakubovich</i> . The Origin of Lydian /o/	241
[<i>И. С. Якубович</i> . Происхождение лидийского /o/]	
<i>V. A. Chirikba</i> . Западнокавказский праязык: происхождение и этапы эволюционного развития	262
[<i>Viacheslav Chirikba</i> . West Caucasian proto-language: Origin and stages of evolutionary development]	

Issue 4 / Часть 4

Articles / Статьи

<i>Fernando O. de Carvalho</i> . The Terena (Arawakan) words for ‘wood’ and ‘tree’: etymological proposals and their implications	283
[<i>Ф. де Карвалью</i> . Слова ‘дерево’, ‘дрова’ в языке терена аравакской семьи: этимологический анализ и возможные импликации]	
<i>Yuri Koryakov</i> . Basic vocabulary of Yupik languages: a lexicostatistical analysis	296
[<i>Ю. Б. Коряков</i> . Базисная лексика юпикских языков: лексикостатистический анализ]	
<i>A. C. Кузьмина, A. B. Манусов</i> . Диалектометрический подход к диалектной классификации восточнославянских языков на материале сборника «Восточнославянские изоглоссы»	342
[<i>Anastasiya Kuzmina, Arseniy Manusov</i> . Dialectometric approach to the dialect classification of East Slavic languages based on the material of the collection “Vostochnoslavjanskie izoglossy”]	
<i>T. A. Михайлова, М. А. Волконская</i> . Природа семантических сдвигов в области базовой лексики: попытка систематизации	367
[<i>Tatiana Mikhailova, Maria Volkonskaya</i> . The nature of semantic shifts within the basic lexicon: an attempt at systematization]	

Contributors

Fernando O. de Carvalho — Ph.D.; faculty member, Departamento de Antropologia, Museu Nacional, Universidade Federal do Rio de Janeiro (MN/UFRJ), Brazil; fernaoorphao@mn.ufrj.br

Viacheslav Chirikba — doctor of sciences (Philology); senior researcher, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow); leading researcher, D.I. Gulia Abkhazian Institute for Research in the Humanities (Sukhumi); chirikba@gmail.com

Yuri Koryakov — candidate of sciences (Philology); senior researcher, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow); senior researcher, Linguistic Convergence Laboratory of the Higher School of Economics (Moscow); ybkoryakov@gmail.com

Anastasia Krylova — researcher, Department of Asian and African languages, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow); krylova_anastasi@bk.ru

Anastasiya Kuzmina — student; School of Linguistics, Higher School of Economics (Moscow); askuzmina5487@gmail.com

Arseniy Manusov — student; School of Linguistics, Higher School of Economics (Moscow); arseniymanusov@gmail.com

Tatyana Mikhailova — doctor of sciences (Philology); professor, Department of Germanic and Celtic Studies, Faculty of Philology, Lomonosov Moscow State University; professor, Institute of Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow); tamih.msu@mail.ru

George Starostin — candidate of sciences (Philology); chief research fellow, Institute for Oriental and Classical Studies, Higher School of Economics (Moscow); external professor, Santa Fe Institute (New Mexico, USA); gstarst1@gmail.com

Maria Volkonskaya — candidate of sciences (Philology); associate professor, School of Philological Studies, Higher School of Economics (Moscow); mary.volkonskaya@gmail.com

Илья Якубович — doctor of sciences (Philology); research fellow, Philipps-Universität Marburg; sogdiana783@gmail.com

Сведения об авторах

Волконская, Мария Андреевна — канд. филол. наук; доцент Школы филологических наук НИУ ВШЭ (Москва); mary.volkonskaya@gmail.com

Карвалью, Фернанду де — Ph.D.; сотрудник отдела антропологии Федерального университета Рио де Жанейро (Бразилия); fernaoorphao@mn.ufrj.br

Коряков, Юрий Борисович — канд. филол. наук; старший научный сотрудник Института языкознания РАН (Москва); старший научный сотрудник Международной лаборатории языковой конвергенции НИУ ВШЭ (Москва); ybkoryakov@gmail.com

Крылова, Анастасия Сергеевна — научный сотрудник Института востоковедения РАН (Москва); krylova_anastasi@bk.ru

Кузьмина, Анастасия Сергеевна — студент; Школа лингвистики НИУ ВШЭ (Москва); askuzmina5487@gmail.com

Манусов, Арсений Владимирович — студент; Школа лингвистики НИУ ВШЭ (Москва); arseniymanusov@gmail.com

Михайлова, Татьяна Андреевна — доктор филол. наук; проф. кафедры германской и кельтской филологии филологического факультета МГУ (Москва); проф. Института лингвистики РГГУ (Москва); tamih.msu@mail.ru

Старостин, Георгий Сергеевич — канд. филол. наук; ведущий научный сотрудник Института классического Востока и античности ВШЭ (Москва); внешний сотрудник Института Санта-Фе (Нью-Мексико, США); gstarst1@gmail.com

Чирикба, Вячеслав Андреевич — доктор филол. наук; старший научный сотрудник Института языкознания РАН (Москва); ведущий научный сотрудник Абхазского института гуманитарных исследований им. Д. И. Гулиа (Сухум); chirikba@gmail.com

Якубович, Илья Сергеевич — доктор филол. наук; научный сотрудник Марбургского университета; sogdiana783@gmail.com

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (such as French or German) may be considered by the Editorial Board.

All submissions should be uploaded electronically in MS Word and PDF format, using the online *Manuscript Submission Form* at the official website of the Journal (<http://jolr.ru>). Each article should be accompanied with information about the author(s) (names, affiliations, contact information), an abstract (not exceeding 300 words) and relevant keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our website (<http://jolr.ru>) or address the Editorial Board directly at gstarst1@gmail.com. Inquiries may also be sent by regular mail to the official address of the Journal:

Journal of Language Relationship
Institute for Oriental and Classical Studies
Russian State University for the Humanities
125047 Moscow, Russia
Miusskaya Square, 6

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя по согласованию с редакционной коллегией возможна также публикация статей на других крупных европейских языках (французский, немецкий и т. п.).

Подача материалов для публикации (в форматах MS Word и PDF) осуществляется через *Электронную форму подачи рукописей* на официальном сайте журнала (<http://jolr.ru>). К каждой статье обязательно прикладываются сведения об авторах (имена, аффилиации, контактная информация), краткое резюме (не более 300 слов) и список подходящих ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru> или непосредственно от редакционной коллегии по электронной почте (gstarst1@gmail.com). По различным вопросам с редакцией журнала можно также связаться по обычной почте:

125047 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
В редакцию журнала «Вопросы языкового родства»

Issue 3 / Часть 3

Articles / Статьи

